
Jour de Noël 2023 — Dieu nous dit tout ! 
 
« Personne n’a jamais vu Dieu ; c’est le Fils unique, Jésus, qui L’a fait connaître ». Notre 
émerveillement en ce saint Jour de Noël, c’est de pouvoir connaître Dieu. Nous avons vécu cette Nuit 
de Noël dans la contemplation d’un Enfant qui venait de naître, en écoutant les promesses que le 
Seigneur nous a faites ; et maintenant que le jour s’est levé, nous pouvons méditer sur la portée de 
l’événement de Noël. Celui qui est né cette nuit, ce n’est pas un simple messager ou un prophète : 
c’est le Fils de Dieu, Dieu Lui-même qui vient nous révéler l’ampleur de son projet divin. « Personne 
n’avait jamais vu Dieu », nous redit l’Évangéliste : cette nuit, pour la première fois, l’homme a pu 
contempler son Dieu. 
 
Des prophètes, nous en avions eu par le passé : pendant des siècles, ils avaient été envoyés par le 
Seigneur pour ramener son peuple à la fidélité et lui rappeler l’Alliance de Dieu. « De bien des 
manières », dit la Lettre aux Hébreux [deuxième lecture], c’est-à-dire de manière partielle et incomplète, 
la Parole de Dieu avait été donnée aux hommes ; comme des lueurs dispersées çà et là pour conduire 
vers la vraie Lumière. Mais ces annonces prophétiques avaient été insuffisantes, car elles touchaient 
le plus souvent l’oreille des hommes, sans entrer en profondeur dans leur cœur. À part quelques 
épisodes marquants de son histoire, le peuple d’Israël n’était pas parvenu à demeurer vraiment fidèle 
à l’Alliance. 
C’est pour cela que Noël est un événement radicalement nouveau. La Lettre aux Hébreux s’émerveille 
de ce don incroyable : « À la fin, en ces jours où nous sommes, Dieu nous a parlé par son Fils […], 
rayonnement de la gloire de Dieu, expression parfaite de son être ». Quand Dieu parle, ce n’est pas 
de manière superficielle : Il parle pour dire qui Il est, pour nous donner une Révélation unique. En 
nous parlant, Il nous donne tout, puisque son Fils est en même temps sa Parole [son Verbe, selon 
l’Évangile de ce jour]. Dieu se donne en nous parlant, Il se dit à ceux qui L’écoutent. Comme un ami 
qui voudrait se confier, Il veut tout nous dire, tout partager avec nous. En ce jour de Noël, nous 
recevons les confidences du Dieu qui est Amour ! Il nous fait tellement confiance qu’Il nous donne 
son Fils comme « rayonnement de sa gloire, expression de son être ». Grâce à cet événement, nous 
savons désormais Qui est Dieu ; nous sommes sauvés de l’ignorance, du mensonge, des idoles, des 
fausses images de Dieu. Nous avions tendance à projeter sur Dieu nos idées ou nos concepts ; mais 
maintenant, Il se donne à nous comme la Vérité, et nous guérit du mensonge. Cet Enfant qui est né, 
c’est Dieu qui nous aime tellement qu’Il se fait l’un de nous. La grande Révélation de Noël nous est 
donnée : Dieu est Amour. 
 

Mais le Seigneur ne fait pas que nous parler de Lui. En se disant à nous, Il nous permet aussi de 
comprendre qui nous sommes ; puisque nous sommes à l’image de Dieu. Dieu s’est fait homme à 
Noël, pour que l’homme lui-même comprenne le sens de sa vie. La grande question que se posent 
tous les hommes, depuis les premiers philosophes, c’est toujours la même : qui sommes-nous ? D’où 
venons-nous, pourquoi vivons-nous (quelle est la signification du monde ?), et où allons-nous ? Jésus, 
en naissant parmi nous, nous apprend à tourner notre regard vers Dieu, de qui nous venons et vers qui 
nous allons. Nous vivons dans un monde qui a été créé par le Seigneur, qui est ordonné par la Sagesse 
divine, et qui nous dit quelque chose de l’Amour de Dieu. Ne pas connaître Dieu, c’est vivre dans 
l’inconnu, dans l’obscurité et la crainte. 
Nous vivons dans une culture [au moins dans notre partie du monde], où l’homme a cru pouvoir vivre sans 
Dieu ; et il n’a trouvé que le vide. À quoi bon vivre, si la Sagesse de Dieu ne nous conduit pas ? Si 
nous oublions que la Création est un don de Dieu, alors nous l’exploitons et la détruisons. Si nous ne 
savons pas que l’homme est créé pour aimer à l’image de Dieu, nous ne savons plus aimer : chacun 
cherche son propre profit et son propre avantage, et parfois c’est la violence qui l’emporte. Beaucoup 
de jeunes grandissent sans autre perspective que de profiter de la vie, de “s’éclater” et d’obéir à leurs 
désirs : au bout de cela, il n’y a que le désespoir. 
 

En cette fête de Noël, nous avons vu Dieu : et nous avons contemplé l’Amour qui donne sa seule 
signification à notre vie. « Le Verbe s’est fait chair ; il nous a donné de pouvoir devenir enfants de 
Dieu » : nous avons tous soif de connaître Dieu et de savoir aimer comme ses enfants. Soyons témoins 
de cette Parole de Dieu, auprès de tous nos frères qui sont en recherche : « Jésus, le Fils de Dieu, nous 
a fait connaître le Père », et Il nous révèle le sens de notre vie ! 


